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主编页面

感激和祝愿

! ! $%%$ 年在《物理》杂志创刊 "% 周年的庆祝会

上，我在发言中讲到，也许是巧合，《物理》的发展和

人生颇为相似- 从 ’4&$ 年创刊算起的前 # 年像是

一个人的幼儿园阶段；其后杂志转型，为适应中国

物理学界在沉寂多年后对国际物理学研究状况了

解的迫切需要，逐渐转化为以“知识和进展”、“物

理学讲座”等栏目为主的纯学术性的杂志，这一阶

段结束于 ’45"—’456 年，又是 # 年，有点像人生的

小学阶段- 接着是一个稳定的发展期，杂志有比较

明确的办刊宗旨，比较稳定的栏目设置和读者群，

进入到较为自觉的中学阶段- 我正是在这一时期，

在 ’457 年吴自勤先生任主编时成为编委，并有幸

在 ’444 年出任主编的’）-

’）! ’457 年成为《物理》第四届编委会成员，’44’—’445 年任第

五、六届副主编，’444—$%%& 年任第七、八届主编

在新千年的前夕成为杂志的主编确实非常幸

运，因为环绕在每个人周围的是一种强烈的变革进

取、迎接新世纪的潮流-《物理》杂志正是在这种潮

流的推动下，率先变革，面貌一新，编辑部也完成了

新老的更替，杂志在成熟中度过了她的而立之年-

在 "% 周年的纪念会上，我还讲过，杂志的成熟，

体现在她对肩负的责任的了解，杂志要在推动中国

物理学的进步中起积极的作用- 杂志的成熟，也意味

着她要有立身的能力，她应该是一本读者喜爱的、有

吸引力的杂志，同时也是市场经济下能够存活的杂

志- 杂志的成熟，当然还意味着杂志不能落伍，要跟

得上时代的步伐，与时俱进- 看到这些年来，在编委

会、编辑部共同的努力下，在作者、读者和领导部门

的关心和支持下，杂志文章的质量逐渐提高，内容更

加贴近中国物理学界的需要，形式也渐趋活泼，对于

这些进步和变化，作为主编，确实非常高兴，但更多

的是，在文章的质量，特别是可读性方面，仍然觉得

还有很多不足之处；同时，对于这些年来朋友们的帮

助和方方面面的支持，内心充满着感激之情-

! ! 杂志的持续发展需要适时地将接力棒传递给更

有活力的一代，这是我在第二任期之初就开始关注

的问题- 本年度 4 月中旬起，提名经中国物理学会批

准，杂志有了新一届的主编，副主编和编委会，他们

的主体是目前工作在物理学研究和教学前沿、年富

力强的新的一代，在和他们合作交接的短短两三个

月期间，已经可以感受到他们的活力，以及他们对中

国物理学界脉动更为贴近的把握，让我感到特别的

高兴和欣慰-

《物理》杂志正在以更坚实和自信的步伐走向

她的不惑之年，祝愿也相信《物理》杂志会越办越

好，有更大的进步，更好地为中国物理学界服务-

$%%& 年 ’$ 月 7 日

（阎守胜! 北京大学物理学院）

·!"#·


